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Жилой дам улучшенной планировки возводится в Северо-
морске иа улице Корабельной. 

Много забот здесь у прораба Анатолия Ивановича Масало-
•а , но помогает ему большой опыт строительного дела. Маса-
лова заслуженно называют ветераном, ведь на объектах Се-
веровоеиморстроя он трудится с 1972 года. Начинал плотни-
ком, а теперь, вот уже десять лет, руководит работами. 

Фото А. Жукова . 

й Г ЗА РАБОТОЙ 

ПАРЛАМЕНТ 

РОССИИ 
Вчера в Москве начала ра-

боту вторая сессия Верхов-
ного Совета Российской Со-
ветской Федеративной Соци-
алистической Республики. 
Парламент России обсуж-
дает концепцию перехода на-
родпого хозяйства республи-
ки па рыночную систему хо-
з я й с и о в а н и я . С докладом по 
основному вопросу повестки 
дня выступил Председатель 
Совета Министров РСФСР 
И. С. Силаев. 

На второй сессни РСФСР 
будут рассматриваться и 
приняты законы о властп, о 
местных Советах народных 
депутатов, референдуме и 
другие. 

Сессия 
работу. 

продолжает свою 

Радостное 

новоселье 
В поселке Щук-Озеро радо-

стное событие. Государствен-
ная комиссия приняла в 
эксплуатацию новую школу. 
Первого сентября состоялось 
ее торжественное открытие. 

Символический ключ дирек-
тору новой школы В. Спеко 
вручил от имени всех участ-
ников строительства замес-
титель начальника Северо-
воепморстроя А. Минин. 

В школе состоялись первые 
занятия. Подробный рассказ 
о военных строителях, при-
нявших самое активное уча-
стие в се сооружении, читай-
те в следующем номере. 

(Наш корр.). 

Официальный отдел 

ГОТОВИМСЯ К ЮБИЛЕЮ 
УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ СЕВЕРОМОРСКА! 
В апреле 1991 года нашему городу исполняется 40 лет. Орг-

комитет по проведению празднования юбилея обращается к 
жителям столицы Краснознаменного Северного флота с прось-
бой принять активное участие в подготовке и проведении пра-
здника. 

Нас интересует разносторонняя информация из области 
краеведения, истории первых и последующих лет жизни го-
рода, о боевых действиях Северного флота в годы Великой Оте-
чественной войны, старожилах города и его славших ветера-
пах, народных самобытных талантах, передовиках производства. 

Мы готовы рассмотреть и включить в план подготовки ва-
ши предложения о нетрадиционных оригинальных формах 
проведения юбилея, благоустройстве города, возможности 
учреждения фонда «Праздник города», проведения разиооП. 
разных конкурсов, создания городского музея, картинной 
галереи и т. п. 

Оргкомитет будет информировать жителей города о ходе 
подготовки праздника через городскую газету «Североморская 
правда». 

Ждем ваших предложений. 
Обращаться по адресу: lB'iGOO, г. Североморец, ул. Ломоно-

сова, горисполком, отдел культуры, с пометкой «Оргкомитет 
40-летия города»; телефоны: 2-07-00, 2-07-81, 2-07-8G. 

П О Т А Л О Н А М 

В СЕНТЯБРЕ 
Отдел торговли сообщает нормы отпуска продуктов на сен-

тябрь 1990 года на один талон-заказ: 
— сахара — 2 кг; 
— колбасы — 700 г; 
— чая — 1 пачка весом 100—125 г., кроме того, но талонам 

на чай будет выдано дополнительно но одной банке кофе; 
— ликеро-водочные изделия — 1 бутылка. 
Срок действия талонов на август на продукты и алкоголь-

ные напитки истек 31.08.1990 года. 

Советы 
за работой В ИНТЕРЕСАХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ Транспорт 

и связь 

В августе состоялось два заседания постоянно 
действующей комиссии Североморского городского 
Совета народных депутатов но транспорту и связи. 

Что же сделано? 
В ответ на многочисленные пожелания избира-

телей об улучшении работы городского транспор-
та открыта остановка автобусных маршрутов 
JNfe№ 102, 112 перед поворотом на Щук-озеро. От-
делу архитектуры предложено срочно подгото-
вить схему оборудования остановки. 

Комиссия обращается к жителям города с прось-
бой высказать свое отпошение к вопросу об изме-
нении места остановки городских автобусов от 
дома № 15 по улице Душеиова либо к кинотеат-
ру «Россия», либо к магазину «Мебель». 

Изучен вопрос перспективного строительства 
автодорог города Североморска — с улицы Завод-
ской на улицу Полярную, с улицы Комсомоль-
ской на стройплощадки 9-го и 10-го микрорайо-
иов с выходом па улицу Заводскую. 

Учтены пожелания избирателей, проживающих 
на улицах Падорина, Полярной, Инженерной. В 
этом районе, в связи с интенсивным строитель-
ством, единственная дорога «забита» грузовым ав-
тотранспортом. Особенно интенсивное движение 

наблюдается в непосредственной близости от 
средней школы № 15. 

С 1 сентября 1990 года движение для больше-
грузных машин по улице Падорина закрыто. 

Отделом архитектуры горисполкома совместно с 
СВМС определен временный маршрут через про-
езды гаражного массива по улице Инженерной. 
Определены гаражи, подлежащие первоочередно-
му вывозу. 

Для строительства очередного жилого дома так-
же необходимо освободить определенную террито-
рию от стоящих там гаражей. Их владельцы бу-
дут информированы с помощью общества ВДОАМ, 

На заседаниях комиссии рассмотрен еще один 
вопрос по многочисленным обращениям избира-
телей — о передаче АТС-3 городскому узлу свя-
зи, который гараптирует, что при постоянной 
схеме включения АТС в городскую сеть ее або-
ненты смогут беспрепятственно связываться с 
любым городским телефоном без кода, а также с 
между город иой АТС. 

Депутаты встретились с командованием войско-
вых частей, в чьем ведении находится АТС-3. 
Подготовлен акт, после подписания которого на-

чнется подключение телефонной станции в город-
скую сеть. 

Рассматривается возможность введения оче-
редности па установку юродских телефонов при 
горисполкоме аналогично очереди на получение 
жилья. 

Много тревожных сигналов поступило в адрес 
комиссии о повреждении кабелей связи при не-
законной и несогласованной прокладке линий на-
бельиого телевидения КМЦ. В настоящее время 
идет подготовка проекта решения президиума го-
родского Совета об ответственности и штрафных 
санкциях против виновников допущенных по-
вреждений. 

Закапчивается разработка новых маршрутов 
движения городского транспорта. Решение по 
этому вопросу будет принято после его обсужде-
ния на страницах «Североморской правды». 

На заседаниях постоянной депутатской КОМИС-
СИИ по транспорту и связи рассмотрен ряд орга-
низационных вопросов. 

В. ДОРОШКО, 
председатель постоянной комиссии 

по трапепорту н связи. 
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Первичная парторганизация в трудовом коллективе 

Какую работу должна нести партийная органи-
зация в г он ременных условиях? Чем ей нанимать-
ся? Как пользоваться той самостоятельностью, 
которую предоставил «первичкам» новый Устав 
КПСС? Эти п другие вопросы волнуют многих ком-
мунистов. II ответ на них он» ищут на своих соб-
раниях. 

В городе Вьюжном, например, партийные соб-
рания по итогам работы XXVIII съезда КПСС про-
шли в производственном предприятии жилищно-
коммунального хозяйства п отделе внутренних 
дел. Это был заинтересованный разговор о том, 
что было достигнуто на съезде. Выработанные на 
пси документы, несомненно, будут оказывать на 
партию, в том числе и на такую ячейку, как «пер-
вачка», огромное воздействие. Прежде всего, доку-
менты помогут налаживать живую связь е людь-
ми в трудовых коллективах, а коммунистам про-
являть свои» активность в решении насущных 

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР 
вопросов жизни и деятельности предприятий. 

Сегодня первичные организации должны, к 
такому выводу пришли коммунисты Вьюжного, 
поворачиваться лицом к друшм общественно-поли-
тическим движениям, находить общий язык с не-
формальными организациями. Всей своей практи-
ческой деятельностью «первнчка» должна отстаи-
вать свое право на политическое лидерство. 

Исходя из этого, коммунисты ППЖКХ и ОВД 
наметили первоочередные задачи. Они направ-
лены на глубокое изучение документов съезда 
партии, пропаганду и разъяснение их в трудовых 
коллективах, разработку и утверждение програм-
мы действий парторганизаций. 

Коммунисты одобрили предложение о создания 

территориального Совета секретарей первичных 
парторганизаций города Вьюжного, который в 
дальнейшем может быть преобразован в терри-
ториальный партийный комитет. Высказывалось 
мнение о формировании в дальнейшем партийного 
бюджета «снизу», то есть первичные парторгани-
зации, оставляя на своем счете 50 процентов от 
суммы собранных взносов, оставшиеся 50 — пе-
речисляют на счет горкома КПСС, а затем ГК 
КПСС, по решепию пленума пли конференции, 
персчпсляет определенный процент взносов на 
счет Мурманского обкома партии. 

На собрапип коммунистов ППЖКХ заслушана п 
принята к сведению информация директора пред-
приятия II. Мальцева о ходе подготовки жилого 
фонда города к зиме. Словом, первичные органи-
зации города Вьюжного не ждут указаний, сами 
определяются, в каком направлении идти, какие 
задачи решать. 

Д. ШВЕЦ, 
инструктор организационного отдела 

Североморского ГК КПСС, 

Что сегодня ofedem общество от политиков? 
В настоящее время много говорится об активизации консер-

ваторов. При нашей нынешней общественной первозности эти 
разговоры действуют сильно. У людей возникает тревога — 
не стоим ли на пороге чего-то драматического? 

Прапорщик В. ЛАКШИН, член КПСС. 
На этот вопрос североморца отвечает сотрудник газеты «Мос-

ковские новости» Валерий ЧОЛИДЗЕ. 

КОНСЕРВАТОРЫ наконец 
поверили в гласность. Откры-
то, без намеков они высказа-
ли своп претензии к рефор-
маторам, обвинили руковод-
ство партии в отходе от соци-
ализма, забвении идеологиче-
ских святынь. Российский и 
союзный съезды компартии 
показали, что консерваторов 
не единицы, что за ними сто-
ит сила. lie знаю, чьими ста-
раниями они были столь не-
пропорционально представле-
ны на съезде, по, наверное, 
это кому-то было нужно. Воз-
можно, они сами постарались, 
чтобы их было там больше, 
чтобы показать кулак по-
страшпее. Фактически — ку-
лак всему миру, а не только 
демократам в стране. 

Выговорившись, консерва-
торы ослабили себя, расчисти-
ла кусок пути для дальней-
ших реформ. По не считаться 
с иими неразумно и недемок-
ратично. 

Консерваторы представля-
ют часть народа, а не только 
часть истеблишмента. Другое 
дело, что нельзя нозволнть им 
диктовать иароду свою волю. 
Но есть еще соображение, 
учет которого поможет не 
видеть в существовании пар-
тийных консерваторов боль-
шой трагедии. Дело в том, 
что вдумчивые реформаторы 
должны думать и о возмож-
н о е отступлении. Самонадеян-
ное сожжение мостов может 
дорого обойтись стране. Со-
хранение и демократическое 
преобразование партии, пусть 
даже умеренное преобразова-
ние, — одна нз мер по обес-
печению тыла, да простит мпе 
читатель традиционную во-
енную терминологию. 

Скажу больше: отступления 
бывают разные. В обществе 
есть силы, которые в случае 
острого кризиса и массового 
психоза могут отбросить стра-
ну к Сталину или Гитлеру, 
— почитайте имперских шо-
винистов, прислушайтесь к 
Шафаревичу и многим дру-
гим крайним «защитникам 
национальной чести». Угроза 
есть! То, что они говорят сей-
час^ сформулировано мягко, 
чтобы поменьше оскорбить де-
мократический слух. Дай этим 
людям силу, они выскажутся 
откровеннее. И речь идет не 
только о России. Дух па-
пизма торжествует па юж-
ных окраинах страны, когда 
льется кровь в межнациональ-
ны! столкновениях. 13 Грузии, 
например, многие опросы па-
селения показывают попу-
лярность Гамсахурдия, изве-
стного своими шовинистиче-
скими лозунгами. Как и 
Шафаревича, Гамсахурдия в 
прошлом причисляли к 
правозащитникам. Как видим, 
гласность высветила позиции 
не только партийных консер-
ваторов. 

Можно ли рисковать п до-
пустить возможность такого 
отступления к нацизму или 
сталинизму? Не лучше ли 
даже лелеять как обществен-

ную силу тех, кто в случае 
кризиса разочарованного обще-
ства остановит страну,не даст 
ей дойти до массового психо-
за, даже если это будет до-
стигнуто ценой установления 
порядков, существовавших, 
скажем, при Андропове. Для 

помнить, что в история СССР 
и России вмешательство ар-
мии в политику было мини-
мальным. По не следует сме-
шивать деполитнзацию и де-
партизацшо. Предположим, 
что со временем будет введен 
порядок — хочешь стать офи-
цером, выходи из политиче-
ских партий. Нарушения прав 
человека при этом не будет, 
ибо условие поставлено зара-
нее, * человек делает выбор: 
быть офицером — не право, 
а привилегия. Можно ли до-

Особое мнение 

ноо время. Резкая критика в 
прессе, сокращение численно-
сти и символическое сокраще-
ние вооружений, неустроен-
ность тех, кто попадает в за-
пас, и многое другое приво-
дит к тому, что этот общест-
венный слой может ощутить, 
что его слишком прижали. 
К сожалению, армию крити-
куют не только как государ-
ственный институт, но и как 
общественный слой, и это та-
ит в себе опасность неспра-
ведливости. Об этом общест-

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ 
СЖИГАТЬ МОСТЫ 

I 

многих такие рассуждения 
звучат странно, но реалисти-
ческий подход приводит имен-
но к таким выводам. Иначе 
следует признать, что мы ни-
чему не научились у истории. 
Те, кто отрицает возможность 
кризисного броска назад в 
дикость, кто говорит теперь, 
что «Память» не имеет влия-
ния, пусть они вспомнят, 
имел ли Гитлер большое вли-
яние в 1023 году. Десять, а 
то и пять лет кризисного раз-
вития могут открыть рты тем, 
кто теперь осторожен, и из-
менить настроение ИЛИ заста-
вить замолчать тех, кто те-
перь дает наибольший про-
цент в опросах, показываю-
щих симпатии народа к де-
мократии. Мне скажут, что 
условия теперь по те, что в 
Германии 20-х годов. Условия 
для массового психоза преду-
гадать невозможно, по того, 
что видим, достаточно для ос-
торожности: нехватка прови-
зии, инфляция, резкое мате-
риальное расслоение и меж-
национальные драки. 

В теперешней ситуации в 
СССР перемены, несомненно, 
пазрэли, необходимость их 
многим понятна, по лишь 
многим, а не всем. А среди 
этих многих — большой раз-
брос мнений и воль: какими 
должны быть перемены? Кон-
серваторы достаточно умны, 
чтобы поднимать голос против 
перемен, если они вполне 
удовлетворяют парод. Но труд-
ности н обманутые надежды 
народа немедленно будут ис-
пользованы противниками но-
вого. И теперешняя громкость 
голосов консерваторов, быть 
может, ценный симптом со-
стояния общества. Важно об-
ратить внимание на этот воз-
можный симптом и посмот-
реть, чем перемены или ме-
тоды перемен раздражают па-
род или отдельные слои об-
щества. Ибо в оценке методов 
устроения новой жизни преж-
де всего надо следить, но 
нарушают ли перемены прав 
человека и того, ч » люди счи-
тают своим правам. 

Вот два примера. Идея о 
де'нолитнзации армия сама по 
себе иптерссиа, хотя падо 

стичь беспартийности армии 
сразу? Добровольно — можно, 
но не принудительно, ибо это 
нарушение прав человека, на-
рушение нрав армейцев на 
ассоциацию, нарушение их 
политических прав, даже если 
отвлечься от вопроса о том, 
что это будет для многих по-
руганием святых чувств, от 
чего политикам никогда от-
влекаться не следует. Как же 
можно вот так необдуманно, 
под лозунгами демократии 
призывать к парушенпю прав 
людей? Сказанное касается 
вопроса о департизацип сил 
охраны общественного поряд-
ка. 

Отвлекусь в связи с этим 
примером о правах армейцев, 
чтобы подчеркнуть, что ар-
мия и флот переживают труд-

венном слое в целом нельзя 
судить по девятому апреля в 
Тбилиси или по дедовщине. 
Это все равно, что судить ев-
реев потому, что некоторые 
из них служили в ЧК. Вообще, 
грустно, что общественное со-
знание еще на столь прими-
тивном уровне, что суждения 
такого рода о группах, слоях 
и нациях возможны и обыч-
ны. 

Другой пример необдуман-
ности методов преобразования 
касается почти всего насе-
ления. В условиях постепен-
ного перехода к более сво-
бодному рынку рубль теряет 
цепу, и масса людей рискует 
оказаться еще более неиму-
щей, чем теперь. Ситуация 
чревата серьезными потрясе 
пиями, и промедление во вве- литики н политиков 

дення мер. гараитирующях ми-
нимум еды по старым льгот-
ным ценам, будет большой 
ошибкой. Путь к стабильному 
освобожденному рынку будет 
долог и труден, к этому надо 
будет готовиться. У меня но 
укладывается в голове, что 
близкие к правительству зна-
менитые экономисты по пони-
мают необходимости «обеспе-
чения тыла» перед экономи-
ческим наступлением. Когда 
я слышу разговоры о шоко-
терапии или обещании быст-
рого успеха в переходе к 
рынку, то не могу понять, что 
это — игра ва-банк или глу-
пость. 

Замечу в заключение, ч 
дав па партийном съезде б<? 
за идеалы, консерваторы все 
же проголосовали за власть, 
именно так я оцениваю то, 
что Горбачев был избран из-
рядным большинством голосов. 
Они знают Горбачева как раз-
рушителя любезных им пред-
рассудков и удобных поряд-
ков. Но остаться без Горба-
чева для них означало риск 
оказаться не вполне при вла-
сти. Победил политический 
расчет, а не фанатизм. 

ОТ РЕДАКЦИИ: Интерес-
ные мысли высказал москов-
ский журналист. Вместе с тем, 
нам хотелось бы подчеркнуть, 
что внимание большинства 
сейчас сосредоточено не столь-
ко на том, кто прав, кто ви-
новат, сколько на вопросе: 
когда, наконец, положение в 
стране, в Мурманской области, 
конкретно в Североморске 
улучшится? Не слова н у ж н к | 
а результаты. Где рсзультЩ 
ты? Только реальные резуль-
таты, которые можно воочию 
увидеть, от которых улуч-
шится повседневная жизнь, 
— или их отсутствие — люди 
положат в основу оценки no-

li вопросу о ностальгии отдельных консерваторов по застойным временам 

Фотохроника ТАСС. 
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Размышления журналиста 
ДАВНО отшумел празд-

ник строителей, отшумел 
медью оркестров, иесия-
ми и спортивными бата-
лиями, исправлены, хоти а 
не нее, строительные огрехи, 
но на душе как-то тревожно. 
Никак не уходит из памяти 
увиденное и услышанное, за-
стряли в этой самой памяти 
встречи, диалоги. 11 захоте-
лось поделиться мыслями, 
тревогода с другими. Поделить-
ся и как бы успокоить себя 
мыслью: нет, ие всегда так 
будет, как в истории с домом, 
что на улице Адмирала 11а-
дорипа. А история вот какая. 

Весна набирала силу, торо-
пилась. В сонках, скверах, па 
газонах вспыхивали зеленые 
островки, как бы подтвер-
ждая, что весна идет, тре-
буя дорогу. 

Набирал этажи и дом па 
улице Адмирала Падорина. 
Еще один дом из пяти пост-
роенных за последние три 
года, заказчик которых — 
Североморский горисполком. 
Вскоре дому был присвоен 
номер 23. 

Рядом с домом каменщики 
вели кладку двухэтажного 
здания. Жители округи гада-
ли, что это за стройка. Одни 
предполагали, что это будет 
магазин, потому как вон ка -
кой микрорайон вырос, а 
за продуктами надо ходить в 
«Арктический». Другие опро-
вергали эти слухи и говори-
ли, что никакой это ие мага-
зин, а ателье мод. В общем, 
обычная история, когда нет 
квалифицированной инфор-
мации, из которой бы можно 
было узнать, что строится и 
когда закончится строитель-
ство. Спросите, а нужно ли 
все это? Думаю, что да. 11 вы 
узнаете «почему» из моего 
дальнейшего рассказа. 

И вот девятиэтажпый дом 
в один из солнечных дней 
вспыхнул цветами. Островка 
желтых одуванчиков как 
будто перебрались па пего с 
газонов и городских клумб. 
Солнечной желтизной вспых-
нули балконы, оконные пе-
реплеты. От этого на улице 
стало как-то светлее и ра-
достнее. И дом уже не ка-
зался скучно-серым, как мно-
гие дома нашего города. Как-
тут не норадуешься и чуть-
чуть не позавидуешь буду-
щим новоселам? Поднявшая-
ся рядом с домом двухэтажна 
выглядела скучно и серо-не-
прилнчно. Но работы здесь 
шли, и все думали, что и это 
здание стапет таким же ве-
село-красивым, как и дом-
сосед. Тем более, что вокруг 
новостройки велась трасси-
ровка тротуаров, укладка ще-
бенки. Правда, жителей близ-
лежащих домов смущало то, 
что щебенка укладывалась по-
чему-то на нерастаявший еще 
снег. Потом на щебенке за-
дымился асфальт и появи-
лась пешеходная дорожка. 
По опять-таки смущало то, 
что штукатурные работы па 
двухэтажке закончились чуть 
ниже окон первого этажа, а 
далыпо работать было нель-
зя, так как мешали сугробы 
снега под окнами. Проясни-
лась ц «тайна». Стало изве-
стно, что в двухэтажке скоро 
можно будет пошить легкое 
платье, посетить салоп-па-
рикмахерскую, получить дру-
гие услуги. 

Кто нз нас пе испытывал 
радость новоселья? Трудно 
найти такого. И удивляться 
тут нечего. А коль так, то 
будущие новоселы с каждым 
Днем становились все более 
потерпеливы ми, приходили к 
своему новому дому. Загля- " 
дывали в квартиры, ревниво 
наблюдая, как там все дела-
ется. Нетерпеливыми были но 
только военнослужащие, но и 
штатские. У всех в этот мо-
мент было одно звание — 
новосел. 

И вот пришло время засе-
ления дома. Но проходило оно 
почему-то со скрипом, медлен-
но. Вот уж и август начался, 
а многие квартиры пустовали. 
В редакциях газет п местного 

радио все чаще раздавались 
звонки. Причина недовольст-
ва — низкое качество строи-
тельных работ. И вот я иду 
но следам звонков и писем. 

Меня, как и жителей этого 
микрорайона, с первых ша-
гов иасторожило вот что. У 
даухэтажки была уложепа 
щебенка на асфальт. Но потом 
вдруг несколько солдат-стро-
ителей стали вручную рыть 
здесь колодцы. Через несколь-
ко дней появились бетонные 
кольца для этих колодцев. 
Невольно пришла мысль: как 
же так, сначала насыпали 
щебенку, разровняли ее, чуть 
ли не приступили к асфаль-
тированию, н вдруг все идет 
задом наперед? Спрашиваю у 
солдат, что они сооружают? 
Что-либо вразумительное в 
ответ ие слышу. Вижу — идет 
старший прапорщик. Спраши-
ваю его, отрывая от щелка-
ния семечек: 

— Это ваши подчиненные 

него все и валите... 
— Но вы-то понимаете, что 

угроблены народные деньги? 
— Мы делаем, что прика-

жут, — слышу в ответ. Па 
мою просьбу назвать свою фа-
милию офицер ответил отка-
зом. 

Позже я узнал имена и то-
го, кто начинал стройку, и 
того, кто ее продолжил. Уз-
нал и то, что при составле-
нии проектных работ было 
указано: грунтовых вод нет. 
Узнал и о том, что когда воз-
водили дома №№ 15, 17 по 
этой же улице, уже было из-
вестно, что грунтовые воды 
здесь есть, подтверждение 
чему — огромная лужа, обра-
зовавшаяся задолго до стро-
ительства двухэтажки. А те-
перь вот еще один водоем 
появился. Неужели человек, 
который готовил проект, тоже 
работал по принципу: «мы 
делаем, что прикажут»? 

После диалогов со старшим 

щпе панельные швы, залитый 
потолок, неприкрепленные 
плинтуса, перекошенные две-
ри и еще много других не-
урядиц, которые никак не ра-
дуют новоселов, увидел я, 
переходя с хозяевами из ком-
наты в кухню или в ванную. 
11 опять вспомнились мне сло-
ва: «Мы делаем, что прика-
жут». 

Дом сдали в апреле. Вроде, 
и хорошо: подарок к майским 
праздникам. Благородно, в 
общем. Наверное, и дорожка 
асфальтированные у двух-
этажки спешили сделать к 
празднику. А теперь вот грун-
товые воды все подпортили. 
А может, пе воды? 

В последнее время мы все 
чаще задаем друг другу воп-
рос: почему мы бедно живем? 
И, подумав, так же часто до-
бавляет: вот у них... да!.. 

А почему у них... «да»? Ес-
ли говорить о «них», то «там», 
прежде, чем приступить к 

НОВОСЕЛЬЕ 
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раоотают? 
— Да, мои. 
— Какое у них задание? 
— Точно ие могу сказать. 
— А вы строитель? 
— Пет, я командир взвода 

строителей. 
Признаться, меня озадачил 

такой ответ. Подчиненные что-
то делают, а их командир не 
знает, чем они заняты. 

...К группе солдат подходит 
офицер. Завязываю и с ним 
разговор. Узнаю, что это его 
подразделение ведет строи-
тельные работы па двухэтаж-
ке: солдаты сооружают дре-
нажные колодцы для отвода 
грунтовых вод. Наличие вод 
подтверждает огромная лу-
жа в няти-шестп метрах от 
двухэтажки. Несколько дней 
назад я наблюдал, как в пей 
застрял «жигуленок». С тру-
дом преодолевали сей водный 
рубеж и грузовые машины. 

— Вода может попасть под 
здание? 

— Не исключено, — отвеча-
ет офицер. 

— А почему н?о так строи-
те? Наверное, до того» как 
строить, здесь велись изыска-
тельские работы, наверное, 
кто-то должен был сказать, 
есть ли грунтовые воды или 
их пет? 

— Мы делаем, что прика-
жут... 

Я вторично удивляюсь ло-
гике строителей. Но ие отсту-
паю и продолжаю спраши-
вать: 

— А кто виноват, что ас-
фальтированная дорожка про-
валилась, как будто здесь 
вчера было землетрясение? 

— Ото меня нз касается. 
Начинал работы капитан (на-
зывается фамилия), вот на 

прапорщиком и офицером ре-
шил познакомиться с новосе-
лами солнечного дома. 

Надеюсь, вы меня простите 
за банальное выражение — 
театр начинается с вешалки. 
Упоминаю я его вот почему. 
Если театр начинается с ве-
шалки, то дом — с подъезда. 
Это вроде визитной карточки. 

Подъезд" дома «встретил» 
меня незаасфальтированной 
площадкой. Бугрилось крыль-
цо, и на нем были лужи от 
прошедшего накануне дождя. 
Ог всего увиденного как-то 
сразу исчезло хорошее наст-
роение. 

Поднимаюсь па второй 
этаж. У одной из дверей ви-
жу коврик. Звошо. Прошу 
разрешения войти. Знакомим-
ся: Людмила Вячеславовна 
Ануфриева ждала новоселья 
пять лет. До этого втроем 
жили в однокомнатной квар-
тире. Радость новоселья про-
шла быстро — па оконных 
рамах почему-то не было 
шпингалетов, розетки куда-то 
провалились, Мужу пришлось 
самому устанавливать сан-
технику, затем переквалифи-
цироваться из сантехника и 
маляра, чтобы перекрасить 
полы. 

— Подождем немного и бу-
дем переклеивать обои, — го-
ворит Людмила Вячеславовна. 
— Нам малость повезло. А 
вот у приятельницы комната 
оклеена кусками из разных 
рулонов. Да и кухню придет-
ся тоже перекрашивать. 

Не испытали радости ново-
селья и Ольга Владимировна 
Гаич, и Илья Анатольевич 
Коренанов, и другие новосе-
лы, с которыми удалось встре-
титься в тот день. Протекаю-

строительству домов, сначала 
проложат все коммуникации: 
отопление, водо- и канализа-
ционные сети, электроосвеще-
ние, дороги, а потом уже бе-
рутся за строительство домов. 
Что, у пас ие знают о таком 
опыте? Знают. Так почему но 
использовать его тому же 
СВМС? Почему у пас сначала 
асфальтируют улицу Адмира-
ла Падорина, а потом вспо-
минают, что забыли проло-
жить через улицу кабель 
электро- или телефонного 
снабжения? И давай взламы-
вать асфальт, а потом кое-как 
заделывать его. 

Ночему-то никого по волну-
ет, сколько гробится техники 
по бездорожью. Возвращусь 
опять же к луже у двухэтаж-
ки: трудно сосчитать, сколь-
ко самосвалов сбросили в нее 
щебенки. Хорошо, что сброси-
ли, а то пришлось бы мужу 
Людмилы Вячеславовны опять 
вылавливать из нее мальца, 
как это было в середине 
июля. Правда, щебенку сбра-
сывали па асфальтированную 
дорогу, проложенную при 
строительстве дома помер 17. 
Тогда дорогу тоже торопились 
сдать досрочно, по она стала 
так жо быстро проваливаться, 
как и тротуар у двухэтажки. 
Так как жо мы будем жить 
богаче, если бесхозяйствуем, 
если делаем зачастую все 
задом наперед? 

Ч и та ю «С ев о ро мо реку ю 
правду». На критический за-
прос отвечает начальник 
СВМС генерал 10. Чумачепко. 
Сочувствую ему, когда он се-
тует на то, что за два года 
солдаты только постигают 
азы необходимой специально-
сти. lloiiHMfto генерала, так 

пак по данным ЮНЕСКО из-
вестно, что по сравнению с 
шестидесятыми годами уро-
вень образованности пашей 
молодежи с третьего места в 
мире перекочевал на сорок 
третье. Грустно, конечно. Но, 
уважаемый Юрий Викторович, 
не атомный же реактор стро-
ят ваши солдаты. За два го-
да, простите, медведя учат 
ходить по проволоке. Если, 
конечно, добросовестно отно-
ситься к выполнению своих 
обязанностей, а пе так, как 
тот старший прапорщик с 
семечками. Может, мне такой 
попался, как говорят, по слу-
чаю. Пе все же такие. Но 
когда видишь, как на ста мет-
рах сто солдат с лонатами 
толкутся, не зная, как не за-
деть друг друга, то понятно: 
за два года они не научатся 
владеть не только разводным 
ключом, чтобы устранить 
течь в квартире, но и лопа-
той. Понимаю вас, Юрий Вик-
торович, что механизация ра-
бот в строительных войсках 
оставляет желать, как говорят, 
лучшего. Но я но об этом. Я 
— о самой организации работ, 
о той организации, когда не 
надо переделывать то, что 
сделано. Я за то, чтобы беречь 
народную копейку, а не хо-
ронить ее под двойным сло-
ем асфальта. 

И вот еще о чем бы мне 
хотелось сказать. О совести 
людской. О совести тех, кто 
так плохо строит, о совести 
тех, кто, простите великодуш-
но, подмахивает акты о при-
емке дома или другого объек-
та. Почему еннт у таких лю-
дей совесть? Почему своей 
безответственностью эти лю-
ди создают трудности ново-
селам, коммунальным служ-
бам, у которых и так хватает 
проблем? Неужели никого на 
научил опыт сдачи хирурги-
ческого корпуса, когда при-
шлось вмешиваться прокура-
туре? 

Конечно, вы наверняка ска-
жете — назовите тех, кто 
создает эти трудности, кто 
радость новоселья превраща-
ет в радость со слезами на 
глазах. Конечно, надо назы-
вать. И у меня есть фамилии 
этих людей. Знают эти фами-
лии и в СВМС, и в гориспол-
коме. По цель у меня другая, 
Мне не о лицах сегодня хо-
чется говорить, хотя, повто-
ряю, и о них следует гово-
рить. 

Сейчас я говорю о самом 
явлении. О явления, которое 
зиждется па понятии «авось». 
На авось построить дорогу, 
дом, школу, а там пусть раз-
бираются, как разбираются 
до сих пор администрации 
школы номер 7 и жильцы до-
ма номер 1 по улице Адми-
рала Сизова то с протечкой 
крыши, то еще с чем-либо. 

С трибун городской и флот-
ской конференций звучали 
совсем другие Слова. Вот и 
делегат XXVIII съезда КПСС 
начальник политотдела СВМС 
В. П. Житепев в «Северомор-
ской правде» 4 августа гово-
рит в своем интервью: «боль-
ше дола, а но эмоций». Согла-
сен я и с тем, что «перестрой-
ке нужны решительные, 
и н ициат и вщл о орган иза торы 
дела. Им — самая широкая, 
прямая дорога...» Правильные 
слова. Так давайте на деле, 
а пе только с трибун и со 
страниц газет перестраивать 
нашу работу. 

Мы говорим строителям спа-
сибо за построенные дома. За 
последние три года только 
но линии горисполкома саы-
шз двухсот семей справила 
новоселье. Па очереди — ещз 
около пятисот. Так неужели 
и их ждёт новоселье со сле-
зами па глазах? 

Давайте смелее будить ус-
нувшую коо у кого совесть. 
Мы жо люди, и делать друг 
друту должны только добро. 
Тогда н у нас будет, как у 
них. И хотелось бы, чтобы у 
нас было лучше. 

В'. МАЛЬЦЕВ, 
член Сонма 

ж урна ластов CCCI*. 



Первенство Вооруженных Сил 

СССР по шахматам 

среди девушек и юниорок 

Чемпионат Краснознаменном, 

Северною флота 

по летнему биатлону 

D ОДЕССЕ завершилось 
первенство Вооруженных 

Сил СССР по шахматам среди 
девушек и юниорок. Настоя-
щей сенсацией стала победа 
девятнадцатилетней шахма-
тистки кандидата в мастера 
спорта Нины III ига новой, 
представлявшей команду Се-
верного флота. 

В состязании приняли уча-
стие 14 шахматисток из 9 во-
енных округов и флотов стра-
ны. 

Волей жребия нашей шах-
матистке уже на старте тур-
нира пришлось сыграть с фа-
воритами. Одна за другой бы-
ли переиграны вице-чемпион-
ка Украины Л. Марчадзе, чем-
пионка Вооруженных Сил 
СССР среди девушек ленин-
градка О. Твердова, а также 
многоопытная шахматистка 
из Челябнпска Р. Купрявпчу-
те. К шестому туру Шнгапова 
со стопроцентным результа-
том оторвалась от соперни-
ков на полтора очка. Но тут 
случилась осечка. В партии 
с вице-чемпионкой Вооружен-
ных Сил СССР среди юниорок 
Я. Тарум уже в выигранной 
позиции Ипна попала в цейт-
нот, перепутала порядок хо-
дов и потерпела обидное по-
ражение. После партии стало 
очевидно, что судьба чемпион-
ского титула решится в играх 
именно этих соперниц. 

Напряженное протнсостоя-
ние в пол-очка сохранялось 
до одиннадцатого тура. Лишь 
в нем ленинградка не выдер-

жала «гонки» и проиграла. 
За два тура до копца Ип-

па оторвалась на полтора оч-
ка. Но если Тарум предстоя-
ло играть с сильными шах-
матистами, то Шигапову ожи-
дали два аутсайдера, замыкав-
шие турнирную таблицу. Ка-

время Тарум выигрывает 
свою партию, и теперь взо-
ры всех участников, тренеров 
и судей устремлены к един-
ственному столику. Шигапо-
ва сумела максимально обо-
стрить позицию и в тактиче-
ской перепалке выигрывает 

пале 2-го командного чемпио-
ната Вооруженных Сил СССР 
по переписке наши заочники. 
После пяти месяцев борьбы 
сборная Северного флота де-
лит довольно высокие 2—4 
места вместе с командами 
Дальневосточного и Одесско-

залось, вопрос о победителе 
решен. Но здесь дала знать о 
себе усталость от многоднев-
ной борьбы. Практически без 
сопротивления Шнгапова про-
игрывает одессптке 10. Гау-
хман. Ленинградка побеж-
дает, п перед последним ту-
ром разрыв вновь сокраща-
ется до пол-очка. После под-
счета коэффициента Бергера 
выясняется, что Пппу уст-
раивает ничья, так как коэф-
фициент прн дележе мест у 
нее гораздо выше. Интересно, 
что и ее сопернице хаоаров-
чапке Н. Зарубппой тоже впол-
не желателен мирный ис-
ход. Долго пришлось убеж-
дать нашу спортсменку со-
гласиться на ничью. 

Уже на десятом ходу За-
рубина предлагает нпчыо, по 
Шнгапова отказывается. Че-
рез несколько ходов проиг-
рывает пешку и получает 
тяжелую позицию. В это ж© 

фигуру, а с ней и партию! 
Закономерность общей по-

беды И. Шпгаповой легко 
объяснима. Не имея в Мур-
манской области соперниц, 
равных по классу, Инна по-
стоянно играет в мужских 
турнирах, которые отличают-
ся от женских своей универ-
сальностью п жесткостью. 
Пройдя столь прекрасную 
школу, Шнгапова унаследо-
вала чисто мужской «почерк» 
игры, что оказалось совер-
шенно неожиданным для ее 
соперниц. 

В сентябре в Мипске стар-
тует чемпионат Вооружен-
ных Спл СССР среди женщин. 
Как победительница - юниор-
ского первенства приглашена 
на него и наша землячка 
Инна Шигапова. 

• * * 

Успешно выступают в фи-

го военных округов. А лиди-
руют пока ленинградцы. Уда-
стся ли нашим шахматистам 
удержаться па своих позици-
ях, покажет время, ведь еще 
сыграно мало партий у силь-
ных сборных Московского ок-
руга, Черноморского флота и 
ЦСКА. 

1 октября начинается лич-
ный чемпионат Северного фло-
та по переписке. Приглаша-
ются все желающие шахма-
тисты с квалификацией не 
ниже третьего разряда, жи-
тели Мурманской н Архан-
гельской областей, отдалеп-
ных гарнизонов флота. За-
явки принимаются до 15 сен-
тября по адресу: г. Северо-
морск, ул. Душенова, 13-Б, 
спортклуб флота, оргкоми-
тет шахматного чемпионата, 
В заявке указываются крат-
кие данные о себе, спортив-
ный разряд и подробный 
адрес, прилагается квитан-

ция о перечислении турнир-
пого взноса 5 рублей на 
расчетный счет 100140539 Се-
вероморского ЗКилсоцбаика. 

С 6 по И октября впервые 
в Мурманской области прой-
дет международный турнир. 
Фестиваль «Мурмаиск-90» 
соберет под свои знамена 
шахматистов из США, Кана-
ды, Норвегии, ФРГ, Нидер-
ландов, Финляндии и других 
стран. В турнире «А» при-
мут участие гроссмейстеры, 
мастера и кандидаты в мас-
тера с международным рей-
тингом. В турнире «Б» сыгра-
ют кандидаты в мастера, пер-
воразрядники и иностранные 
спортсмены, не имеющие меж-
дународного рейтинга. 

После завершения Мурман-
ского турнира в Ссверомор-
скс начнется личный чемпи-
онат гарнизона, в котором 
примут участие сильнейшие 
шахматисты города. На со-
ревнованиях будет установ-
лена корма кандидата в мас-
тера спорта СССР. 

II о самых юных спортсме-
нах. Спортклуб флота объ-
являет набор в шахматную 
секцию на 1990—1991 учеб-
ный год мальчиков и девочек 
1980—1984 гг. рождения. 
Запись проводится с 23 по 29 
сентября в СКФ, тел. 7-88-90. 
Начало занятий с 1 октября. 

А. МАЛЫГИН, 
тренер сборной Северпого 

флота по шахматам. 

УСПЕХ СТРОИТЕЛЕЙ 
Внимаипе многих болельщиков привлек 

прошедший в Мурманске чемпионат Крас-
нознаменного Северного флота по летнему 
биатлоиу. 

У внатеков и давних любителей этого вида 
спорта вызвало недоумение то, что в число 
призеров не вошли такие известные «фигу-
ры'», как биатлонисты международного клас-
са мичман О. Цыганов и прапорщик О. Ско-
еырев, мастера спорта прапорщик В. Ал-
ферьев и старшина 2 статьи сверхсрочной 
службы Г. Афанасьев. Впрочем, разбираться 
в этом будут тренеры. А мы расскажем об 
одном из сюрпризов соревнований, который 
преподнес рядовой В. Буряк, представляв-
ший команду флотских строителей. 

Шесть нелегких километров он прошел sa 
26 мин. 55 сев. Неплохо проявил себя и па 
трех огневых рубежах, допустив одну осеч_ 
к у. И хотя В. Буряк занял только третье 

место, для него, как дебютанта, успех до-
статочно впечатляющ. Следует учесть и то, 
что первое место также досталось спорт-
смену из команды «Северовоенморстроя» — 
рядовому С. Рожкову. Таким образом, стро-
ители оставили позади членов сборной фло-
та матроса К Нечаева п рядового А. Старо-
дубцева. 

Подведем итоги двухдневной напряжен-
ной борьбы. Титул «сильнейшей» вновь под-
твердила сборная флотских строителей. 
На втором месте биатлонисты команды «Тай-
фун», а бронзовых наград удостоены авиа-
торы. 

Спартакиада флота продолжается. Теперь 
предстоит помериться силами в трех видах 
программы: в многоборье комплекса ВСК, 
офицерском и морском троеборье. 

НАШ КОРР. Вес взят. 

Объявления, fieKAcuia j 

ГИМНАСТИКА ДЛЯ ЮНЫХ 
Детско-юношеская спортивная школа JVfe 2 объявляет набор 

учащихся 1983—84 годов рождения на отделение гимнастики 
е использованием нестандартных методов оздоровления. 

Адрес школы: ул. С. Ковалева, 7-а; телефоны: 7-52-64, 7-01-66. 

Принимаем чернику 
Североморский рыбкоон принимает от населения чернику 

свежую неперебранную по цене 2 рубля за килограмм. Для 
сдатчиков организована продажа товаров повышенного спроса, 
коэффициент встречной продажи 1:1 (па один рубль сданной 
ягоды продажа на один рубль товаров). 

Справки по телефонам: 2-39-52, 2 39-59, 2-10 37. 

ЖДЕМ 
НА КУРСЫ 

11 сентября кооператив 
«АВТО» будет производить 
вапись на курсы по подготов-
ке водителей категории «В» 
(легковых автомобилей). Срок 
обучения 3—3,5 месяца. Сто-
имость обучения — 500 руб-
лей. В случае несдачи экза-
менов ГАИ кооператив берет 
на себя обязательство даль-
нейшую подготовку произво-
дить бесплатно. 

Запись будет производиться 
по адресу: г. Североморек, 
улица Авиаторов, 3, с 19 ча-
сов. 

В кооперативе вас ждут 
опытные преподаватели п 
инструкторы по вождению. 

Вниманию североморцев 
Стомататогическая поликлиника сообщает, что с 3 сентяб-

ря 1990 года меняется режим выдачи талонов на лечение и 
удаление зубов. Талоны будут выдаваться ежедневно, кроме 
субботы, с 19 часов на последующий день. 

ПРОПАЛА СОБАКА 
Пропала собака пудель, аб-

рикосовый окрас, возраст один 
год, сука. Нашедшего или 
знающего местонахождение 
собаки прошу обратиться по 
адресу: ул. Головко, 5. кв. 12, 
или по телефону 7-26-02 за 
вознаграждение. 

Приглашаются на работу 
Полярный хлебозавод при-

глашает на работу: газоэлек-
тросварщика, укладчика хле-
бобулочных изделий, приемо-

сдатчика готовой продукции, 
таромойщицу, уборщицу, под-
собного рабочего хлебобулоч-
ного производства. 

За справками обращаться 
по телефонам: 41-153, 41-663. 

к и н о 
«РОССИЯ» 

4—5 сентября — «Ловушка 
для одинокого мужчины» (нач. 
в 10, 12, 14, 16, 18.15, 20, 22). 

6—7 сентября — «Так жить 
нельзя» (нач. в 10. 12,30, 15, 
17.30, 20, 22.30). 
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